

幼稚園の自然観察環境について

—自然観察モデル幼稚園の構想—

頌栄短期大学 松 村 義 敏

一、自然観察モデル幼稚園

私はかつて⁽¹⁾「全国の植物園に幼稚園を併設せよ」という突飛な意見を発表したことがある。これはある立場から實に無暴な叫びであつたと思うが、これを裏返していえば幼稚園の環境が植物園のようであつてほしいということに外ならない。

私はまた「幼稚園の緑化」という題で愚見を述べたことがあつたが、これも全く同じ意圖の下に幼稚園の環境を、積極的に、人為的に改良し、育成していく一つの具体

の方策を述べたに外ならない。

それはあたかもフレーベルが、自分の教育所にいかなる名を与えるかと思いつづけていたときに、その名を幼稚園とつけたときの感覚を思うと、当然この自然環境の育成をおろそかにしてはならないと思う。

(1) 植物趣味第十二卷第十二号(一九五〇)
(2) 保育第五卷第三号(一九五〇)

教育学一〇五頁

すなわち彼は、スタイル山の上から、ブランケルブルグの勝景をながめ、その美にふれ⁽³⁾見つかって、その名はキンダーガルテン」と叫んだ。そうであるが、園児は正に自然の花園における植物にたとえられ、

美しい環境であるためには、人の心の美に加えるに自然の美をもつてせねばならないことはいまさらもうすまでもない。しかるに今日は都會の幼稚園はもちろん田舎の幼稚園においてさえ、建物とわずかばかりの屋外遊具が備わっているような現状である。

いうまでもなく、決してこれで満足しているわけではなく、経費の問題がからんでいることは分るが、費用を使わぬでも、環境を自然に近づけていくことはできるから今少しその方面的努力をはらつてほしいと思うものである。

(3) 庄司雅子(一九四四) フレーベルの教

近頃多額の費用をかけて、各所に設けられているモデル幼稚園においてさえ、建物の近代的色彩は申し分はないが、私の見たところではその環境が、自然美と、自然觀察の保育に事欠いているようだ。

そこで私はせめて日本に一つ位は、まず

立派な自然環境を選んでそこに理想的な建築を配して、いわゆる自然観察のモデル幼稚園を設定し、他の保育項目に比していわば立ちおくれたこの自然観察保育を指導していくものがあつてもよいのではないかと思う。

二、自然環境の育成

自然観察環境を人為環境と自然環境とに分けることはこの論を進めていくのに必要である。前者は人工的な施設に相当し、後者は、一定の風致をもつた自然そのもの、またはそれとほぼ等しい状態のものを指すのである。

幼児の生活において、自然の中でいろいろな経験を豊かにもらせることが、一般保育はもちろん、とくに自然観察保育の主要なねらいであるとすれば、人為環境がことのつていることは無論大切なことではあるが、自然または自然に近い環境が何として

も、より一層大切であつて、これが近代的保育の場とならなければならない。

このことは何ものにも勝つて審美的感覚と自然科学的「芽生え」を伸ばすのに役立つものであつて、これをいかにしてとり入れ、また育成していくかが今日課せられた問題であろう。

近頃ときどき大家の邸宅が開放されて、

幼稚園をその中で經營しているという例が見られる。これはもともと人為的なものであり、しかも幼稚園として計画されたものでないから、理想的とはいえないし、また自由に活用するのに不便を感じるではあるうけれども、多くの場合は規模が相当大きい、自然を充分に感じとれるので、

実際三十年の歴史をもつた幼稚園で、その創立のときに植えた樹々が今では全く見ちがえるような大森林となって、自然化しあたかもはじめからあつた自然のままの森のようになつて、美しい自然環境を構成している例も少なくない。

幼稚園の植樹計画はどうしてもこういう教育目的に沿つて行われなければならぬのであるが、同時にそれが、經營上にも役立つように考えられれば一層よいことと思だきたいと思う。

すなわちまず幼稚園の建物の持年限が五十年と見れば、その五十年後に改築の必

惠まれたところに幼稚園を設けることは、これまた困難であるので、時間をかけ、手間をかけて、自然に近い環境に仕立てていくことが大切であろう。

それには心して種子を蒔き、リンゴ一つの種子もおろそかにすることのないようにして、これを育て、また植樹を心がけるべきである。

要が起つて来るのと、その改築用材を、全部とはいからなくとも、少なくとも半分位は補給できるように考えて、植樹の樹種を選ぶことである。

むろんそのためにには、その土地の気候風土が適するか否かが問題になるけれども、それさえ適當であれば、スキやヒノキ、ケヤキ、センノキ、マツなどのいわゆる建築用材を主体として配植するとよいと思う。

私は独り幼稚園に限らず、いやしくも教育機関でその環境の殺風景なのは大きいマイナスであるから、この植樹が第一に環境の美觀をととのえるに役立ち、第二にそれが自然觀察の場となり、第三に右に述べた実用的な意味をもつものであつたいと思うのである。

三、自然環境に加えたいもの

こうして自然環境がととのつて来ると、その中に、できるだけ自然に近い形で動物

を配して、静的なものから動的なものにしていきたい。たとえばサルその他の小家畜舎はもちろん、もっと自然な姿のものとして、シカや七面鳥のようなものを放ち、また池を設けてガチョウ、アヒル、オシリドリなどの水鳥を放ち、さらに水草の育成、水棲昆虫を住わせることが望ましいことと思う。

林木には各種の巣箱を小鳥のために設けることを忘れてはならないと思う。すなわち小鳥をせまい籠の中にとじこめることは自然環境のととのつていらない場合にはやむを得ないことがあるが、小鳥の觀察は自然のままでやることが本当だと思う。このためには、庭の一角のよく觀察ができるところに、小鳥の食堂をつくつてやることである。つまり餌をやる台すなわち四本脚または一本脚の小テーブルであつて、この上に水の皿をおき毎朝パンクスや、米や小麦を撒いてやるので、こうすればいろいろの小鳥がにぎやかにおりて来て、人の気配をお

それることなく、仲よく餌をあさるようになつて来る。

この方法によると季節に応じて異なった鳥を見ることができ、ときおり渡り鳥がその往き来に立ちよつて、数日をここに滞在していくこともあります。小鳥を、彼らの自由活動において觀察することができる。これはすでに米国あたりで各所に行われていることであり、私も試みて成功をおさめたことがあります。

次に森林の外に、野草の生いしげる区域をもつことである。もちろん田圃をその周辺にもち、野草に不自由ないところではこのようなことは必要とはいえないが、要するに野草すなわち雑草の中には各種の昆虫やその他の下等動物が巢くらうことである。雑草の觀察と相まって、これらの動物の生態觀察もできるし、また昆虫と植物との關係、たとえば食物や花粉の媒介などについて理解する機會が与えられる。

飼育箱で昆虫を飼うことも、小鳥を籠で

かうことと同様に、自然環境に乏しい場合

の、やむを得ない方法であつて、なるべく

ノ外一目見渡しの「レ御多羅馬を一むよニ
にしたいものである。

こうした草原の他に人為的なものではあるが、花壇や、温室は大小にかかわらず、ぜひととのえたいものである。とくに都会では、花壇は非常に効果的なものと思う。

四、自然観察環境の理想目標

ここで私が考えて見た自然観察環境として望ましい施設目標を示すことにする。もとより、幼稚園の現実からするとほど遠いものであるかも知れないが、理想は高いところにおいて、漸次不足を充しつつ、これに近づくよう努力を払っていたかねばならぬと思う。これらについての詳細は次回にゆずりただ項目のみを示すことにする。